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日本農薬学会設立 20 周年に 思 う

江 　藤　守　総

　 国際農薬化学会議 の 日本開催 に むけ て ，日本農薬学会

の 設立 の た め ， 故見里 朝正氏が東 ff西走 され私が 在職 し

て い た九大農薬化学研究室 に も説明 に 来 られた こ とを思

い 出す．氏 の 努力 が 実 っ て 1975 年秋，東京 で 設立総会

が 開催 され た ．こ の と き，特別講演 に 外国 か ら 若名 な 講

師 を 招 ぎた い との こ とで カ リ フ ォ ル ニ ア 大 の キ ャ シ ダ教

授 の 招待 を提案 し実現 し た，それ か ら 20 年 ，
こ の 度 ，

本会創立 20 周年 の 慶事 に あ た り，同教授 が 功労賞 を受

賞 さ れ ， 記 念講演 を され る の は 誠 に 喜 び に 堪 え な い ．か

ね て よ り見里氏 が 本学会 に も国際賞を設げ た い と い っ て

お られ た が ， こ れ が 契機 に な れ ば さ ら に 喜 ば しい ．会 員

相互 の 情報交換 ・切磋琢磨 の 場を提供す る の が学会 の も

っ とも重要な役割だ と思 うが，得 られ た 成果 を 外に 公開

し，国際交流を進め，一
方 で は啓蒙活動を行 な うこ とも

また 重要 で あ ろ う． こ れ らの 点 に っ い て こ の 20 年間 の

私 の 乏 しい 経験 か ら 思い 出す ま ま に 述ぺ た い ．

　 1977 年 に 第 10 回農薬科学 シ ン ポ ジ ウ ム 福岡開催 の

依頼 を 受け ， 東京 で 開催 の IUPAC に 出席 予定 で あ っ

た シ ル バ ー
ス タ イ ン ・フ ク ト両教授 ら を 招 い て 組織 し

た．実際 に は ，
シ ル バ ース タ イ ン 教授は来日 で きず ， 急

遽丸茂現会長 に 交代 して い た だき助か っ た ，海外 の 講師

は 来られな くな る場合が ある こ とは その 後 も経験 した．

開催前日，九大構内に 農薬科学 シ ン ポ ジ ウ ム 糾弾 の ビ ラ

が 撒 か れ，会場 を 九大 か ら急遽市内に 移 す は め に な っ

た ．会場に も反対派 が押 し掛け た が ， 彼 ら に も発言 させ

て 無事 に 会 を終え た の も懐 か し い 思い 出で あ る．こ れ に

懲 りて ，次 に 担当 した 福岡大会 は市内施設 を 当初 よ り計

画 し た ．社会的反農薬 の 潮流 に 抗 し て 奮闘 され た 見里 氏

を 思 い 起 こす．私 が 会 長 の 頃 （1989　一・　199．　1年）も っ と

正 確 に 農薬を知 っ て 貰お うと，当時 の 副会長満井氏 と武

居氏 が 中心 とな り
‘’
農薬 と環境と安全性 シ ン ポ ジ ウ ム

”

を各地で 行なう こ とに な っ た．

　わが国農薬研究者 の 本格的な国際交流 は，本学会設立

前 の 1967 年 に 福永 ・キ ャ シ ダ両先生 が そ れぞれ 日米 の

代表者 と して ， 日光で 開催 し た 日米科学協力農薬 セ ミ

ナ
ー

あた りか ら始ま っ たと思 う．学会設立後，1982年京

都 で 国際農薬化学会議が 盛大に 行な わ れ た．こ の 年 ， 本

学会独 自の 国際的事業 と して 見里氏 が 力を い れ た 日中農

薬 学 術交 流 が 始 ま っ た ．第 1 厠 杭州 交 流 会 で 指名 さ れ た

7 名 の な か に 私 も入 っ て い て，以来欠 か さず参加 して い

る．1990 年 の 西 安 で の 会 で ，次 は 1992 年福 岡 で と決

ま り実行委員長 を 務め た ．ご 指導 い た だ い た 見里氏が 直

前に 急逝 され た の は 痛恨 の 極み で あ っ た が ，1994 年，

中国黄山で の 会 に 見里夫人が 招待 され たの は 素晴 ら しい

こ と で あ る．学会誌 の 国際化 も， 当時の 編集委貝長 高

橋氏 の 努力 で エ ル セ ビ ア 社との 提携が 行なわ れ た が，中

断 した の は 残念 で あ っ た ．

　 キ ャ シ ダ研 に 留学 して い た と ぎか ら気 に な っ て い た ス

タ ーン バ ーグ の 昆虫神経活性物質 が ，カ イ コ を 材料 に し

て レ ロ イ シ ン とわ か り ，
こ の 知 見 に 五 員環状 リ ン 酸 エ

ス テ ル の 異常 に 高 い 反応性を結 び っ け て ，殺虫性五 員環

状 ア ミ ドリ ン 酸 エ ス テ ル が み っ か っ た，農薬学会誌に 投

稿 し た 速報 が お も し ろ い と，1981 年 当時の 見里会長 か

ら 日 本農 学賞に 推薦 さ れ ，自 ら選 考 会 で 説 明 して くだ さ

っ た．この 年の 夏，中島先生が米国化学会 の バ ーデ ィ ッ

ク ・ジ ャ ク ソ ン 農薬研究 国際賞 を 受賞 され ，私 も記念 シ

ン ポ ジ ュ ウ ム で 講演 す る 光栄を 得 た ．1986 年に 宮本博

士 が 同賞を 受 け られ た とぎも講演 さ せ て い た だ い た が，

1994年 春，呼称 は 変わ っ た が 思 い が けず こ の 国際賞を

い た だ く こ と に な っ た ．こ れ も キ ャ シ ダ先 生 や 研 究 を 支

えて くだ さ っ た 人 々 の お陰 で あ る．続い て 同年秋 に は 藤

田 氏が 受賞され た．わ が 国 の 農薬研究 の レ ベ ル が 国際的

評 価 を受け た 訳 で ， 誠に 喜ば しい ．

　私 は 1993年九州大学を 停年退職 し，現在都城工 業高

等専門学校長 と し て
， 農薬研究か ら離れ て い る が

， 農薬

が 正 当に 評価 され，本会が ま す ます発展す る こ とを 祈念

す る．
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